

LE PROPAGATEUR

Vol. III

DECEMBRE 1906

No 12

Chronique. — Aimery de Querceville, *fin*.

CHRONIQUE MENSUELLE

SOMMAIRE : La santé du Pape; intéressante anecdote. — Le Pape sortirait-il du Vatican? — Sa parole n'est pas enchaînée. — La lutte Clémenceau-Briand-Viviani contre l'Église. — Réponse de M. Mun à M. Briand. — La dépopulation en France. — Tristes nouvelles, mais leçon nécessaire. — "Les folies de Lourdes" de Huysmans. — Le duel et l'abbé Lepire. — Laurent Bart et les suicides. — La question des petits Polonais aux écoles allemandes. — Lettre de Sienkewicz à l'empereur Guillaume. — Mort de Mgr Stabiewski. — Les fêtes de Fall-River; un gage d'harmonie. — Paroles très fières de l'Hon. Dubuque à Fall-River. — Un monument à Champlain. — Le départ de M. Kleczkowski. — Les écoles d'Ontario et le Conseil privé. — L'École Sainte-Angèle vs un Reporter. — La nouvelle Supérieure-Générale d'Hochelega. — Un triple cinquantenaire chez les Sœurs Grises d'Ottawa. — Le 50^e de l'École Normale. — Le "Lafontaine" et le "Cartier" de M. DeCelles. — Les "Primes" du *Propagateur*. — Nos défunts. — Depuis trois ans, 152 prêtres sont partis.

La nouvelle nous arrive périodiquement que le pape est malade. Et l'on se permet sans gêne d'exprimer, au sujet d'une vacance éventuelle du siège de Pierre, toutes sortes de conjectures. Les journaux canadiens, trop souvent, reproduisent ces dépêches sans crier gare, et on lit, sous la plume de catholiques notoires, des réflexions plutôt déplacées, qui ont lieu d'étonner. Admettons, à leur décharge, qu'il y a des circonstances atténuantes et que la besogne de remplissage qu'exige un fort tirage n'est pas facile à parfaire avec discernement.

Tout ce qui est vrai, comme question de fait, c'est que Pie X subit de temps en temps des attaques de goutte; mais c'est là tout.

"Dieu merci, disait-il récemment, nous allons fort bien, et les journaux ont tort de nous représenter comme malade; nous avons, du reste, encore six années, ajoutait-il en souriant, à demeurer parmi vous...."

"Comment, six années seulement," interrompt Mgr Bisletti.

"Oui, fit doucement Pie X. J'ai été neuf ans au Séminaire, neuf ans vicaire à Tombolo, neuf ans curé à Salzano, neuf ans chanoine à Trévise, neuf ans évêque de Mantoue, et neuf ans patriarche à Venise; apparemment, je vivrai neuf ans à Rome. Je n'ai donc plus que six ans pour accomplir mon œuvre."

Si l'anecdote n'est pas vraie, elle est vraisemblable. En effet, né en 1835, c'est vers 1849 que Joseph Sarto est entré au Sémi-